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9月6日，“网上国网”云终端上线数字人民币跨省电费缴纳功能。图为吴江市民林先生来到苏州市吴江区
芦墟供电所营业厅，使用数字人民币通过“网上国网”云终端为他在上海青浦区的住房完成了电费缴纳，成为
江苏省内首位使用此功能的居民客户。 徐 翔 摄文

8月 27日，南通市通州区十总
供电所电工曹建军接到该区十总
镇圆宏万嘉智慧农业基地求援电
话：基地育苗房失电！他与同事邵
亚楠迅速出击赶赴现场，仅用 5分
钟就排除了育苗房配电箱一处熔
丝熔断的故障，保障了该基地大棚
内 LED 育苗等智能种植系统用电
的安全可靠。

十总镇是通州东部的农业大
镇，也是国家级生态乡镇，圆宏万
嘉智慧农业基地是该镇现代化农
业的“金字招牌”。今年以来，通州
区十总供电所切实践行“人民电业
为人民”的企业宗旨，千方百计为
基地安全可靠用电尽责尽力，以优
质的供电服务擦亮这块现代化农
业的“金字招牌”。

电助智慧大棚高效种植

今年 3月初，北京众拓星核农

业科技有限公司投资 1300多万元，
在通州区建设南通市首家全电智
慧植物工厂。该厂占地面积10亩，
其中智能温室约 4500平方米，设有
人工光育苗室、栽培室、操作间、控
制室。

“我们通过LED光模拟植物生
长需要的光谱，调控温度、湿度、光
照时长等，经过7~10天的育苗期后
移植到栽培床，通过水培养殖。移
栽后自动配肥、灌溉……全程自动
化，20多天就能收获。”该企业负责
人王春亮告诉笔者。

笔者在大棚种植区看到，一张
张种植床上种满了生菜，掀开栽培
板，下面水流潺潺，生菜的根茎粗
壮洁白，长势喜人。王春亮介绍，
整个大棚采用立体种植，可选择人
工光谱和阳光直射，一年能够收获
14茬，产量达105吨。不仅如此，无
土栽培的蔬菜洁净度、整齐度都比

传统种植更高，损耗降低了 40%。
通过电脑远程操控种植环境，能监
测育苗室、种植区的温度、湿度、栽
培池PH、EC等参数，整个大棚只需
两名管理人员。

然而，建成智慧植物工厂需要
配置一套风冷机组、10台水泵、4台
育苗设备、10 台 LED 光照种植设
备、3台潜水泵、9台遮阳电机等用
电设备，该企业于 5月初向国网南
通市通州区供电公司提出新装用
电申请，计划 7月底投产。接到客
户申请后，通州区供电公司立即开
辟绿色通道，通过并联走流程，推
行零上门、零审批、外部线路零投
资以及带电立杆、搭接等特色服务
举措，仅用 5天就从 10千伏庆丰线
延伸200多米线路，完成了一台250
千伏安配电变压器及配套设施的
安装送电，为全电智慧植物工厂 6
月底投入试运行提供了电力保

障。“原本加热时打算用燃气锅炉，
后来在供电企业的建议下全部用
了电，供电服务既快又好，还帮助
我们申请了农业电价，大大减少了
我们的投资成本。”王春亮表示。

电让农业无人机大显身手

“无人机一次可以装载 25斤药
水，且航行速度、喷药速度都可以调
控，只需要一人操控、一人装药水、
一人换电池，3 个人 3 天就能喷完
1000亩。换成过去，至少需要15个
人背药桶干一个星期。”8月23日，在
江苏首家无人农机示范基地、十总
镇育民村新型合作农场，负责人张
水华告诉笔者，有了充足的电能，无
人机在这里可以大显身手。

去年 4月 27日，该农场整合流
转了 2000亩农田，着手稻麦种植，
并投资 70多万元引进智能拖拉机
及配套旋耕播种开沟一体机、无人

驾驶插秧机、无人收割机等一批
“黑科技”设备，实现了“耕、种、管、
收”四大环节全程机械化作业。为
了满足新型农业科技设备的用电
需求，从当年5月起，十总供电所就
对育民村实施农网改造，更换绝缘
线近7千米，新增配电变压器3台。

“像无人机、新型的拖拉机等
智能农机用电量很大，我们在改造
好外部线路和设备的同时，也及时
帮助客户对内部的线路进行改造，
并排查出插座松动、线路接触不良
等隐患10多处，保障了安全用电。”
十总供电所育民村台区经理卜祥
表示。

“有了这么好的用电环境，我
对投资农业科技项目很有信心，如
今正琢磨着加大投资力度，将智慧
农场的面积扩增到 5000亩。”谈起
电力优质服务，张水华竖起了大拇
指。吴庆华 邱汉其 刘佳宏

擦亮现代化农业的“金字招牌”
——南通通州区十总供电所服务纪事

国家五A级景区花果山有了充电桩
本报讯 9月 2日 19时许，经国网连云港供电公

司苏能电力实业有限公司开发区服务部员工检测调
试，位于国家五A级景区——花果山景区入口公共停
车场和游览车停车场新装的 6台直流充电桩正式上
岗，为花果山景区实现绿色低碳发展“添砖加瓦”。

“我们景区是国家五A级景区，在此建设充电桩不
仅有助于打造绿色低碳、节能环保景区，还能为驾驶
电动汽车来景区游玩的游客解决充电难题，让我们的
服务更上一层楼。”花果山景区建设科副科长徐利君
表示，自近期新冠肺炎疫情得到有效防控后，景区已
有序开放了一周，游客逐渐增多，其中有不少是驾驶
电动汽车来的。

当日18时许，结束游览准备驾车离开的电动车主
苏先生在停车场看到刚安装到位、正在调试的直流充
电桩，惊喜地说：“景区有了充电桩，今后可以充电游
玩两不误，很方便啊！” （申甲雁 卢 颖）

电线老化致火灾 独居老汉忙求助
本报讯 9月1日，盱眙县官滩镇许嘴村独居的阮

老汉因家中电线老化引发火灾。官滩供电所电工朱
能接报后和同事火速赶赴现场，帮助清理烧焦的闸刀
并重新布线、安装插座面板，为老人解了急难。

阮老汉今年62岁，儿女都住县城。由于身体还算
硬朗，便独自住在老家许嘴村的一间小瓦房里。当日
清晨5时许，阮老汉急匆匆骑车来到官滩供电所，见到
朱能就心有余悸地表示，自家电线烧起来了！朱能随
即通知同事韩先中和金鑫赶往现场，自己则由老人带
路先行开车赶到阮家。在现场，朱能检查发现，表箱
断路器动作切断电源后，火势已经熄灭。据阮老汉回
忆，被烧毁的电线已使用多年，3名电工分析起火原因
系电线老化短路所致。

看到站在黑漆漆的小屋里惊魂未定的阮老汉，3名
电工商量后，自掏腰包买来灯头、插座、管材等材料，帮
助清理了烧焦的闸刀和电线，重新布线，并安装了新的
插座面板和家用保护器，两小时后恢复了老人家中的正
常用电。随后，朱能掏出随身携带的《身边的安全知
识》，细心地从生活起居到日常出行，再到安全用电，一
一为老人讲解需要注意的事项，并留下自己的电话号
码，告诉老人需要帮助时可随时联系他。（王 啸）

本报讯 （林华鹏 陈建）8月
31日和 9月 1日，高邮市甘垛供电
所电工从马乙接到两起家中停电
影响孩子上网课引发的报修，经
过他和同事上门检查，发现故障
原因均在客户内部。

受新冠疫情影响，高邮市中小
学暂缓开学返校，纷纷开启“线上课
堂”模式。8月31日下午，甘垛镇平
胜社区居民耿加友家中突然断电。
想到正读小学五年级的儿子次日就
要上网课，焦急万分的耿加友当即
拨打甘垛供电所报修电话。从马乙
和同事成金斌赶到现场排查发现，
停电系客户家中保护器损坏所致。
在耿加友新买了一个保护器后，两
位电工帮助换上，很快恢复了供电。

处理完这起故障后，从马乙
走访了所负责的北韩村、振兴村

及平胜社区，最终确认有104个家
庭有上网课需求。于是，他为这
些特殊客户建了一个微信群，以
便发生用电故障时随时联系。

9月1日12时许，在北韩村承包
塘口养殖螃蟹的兴化人袁许望通过
微信群联系从马乙，称养殖塘口突
然断电，而其在兴化上小学五年级
的儿子放暑假后被自己接到高邮，
因疫情突发滞留高邮，只得在高邮
报网课课程，因此急需复电上课。

从马乙和同事火速赶到袁许
望的塘口，经检查判断是电表下
方的漏电故障导致开关跳闸失
电。考虑到14时30分网课就要开
始，从马乙帮助排查了 1 个多小
时，最终发现是通往塘口的一根
电线漏电。更换了这段电线后，
袁许望的塘口用电恢复正常。

高邮甘垛所火速抢修保障学生网课用电

一图读懂校园用电安全风险点
9月1日以来，江苏多地中小学、幼儿园陆续开学，

家长们在感觉“解脱”的同时，也别掉以轻心。校园
里、校园外、上学路上，每年都有学生因不小心或不了
解安全用电知识导致发生触电事故或引发电气火
灾。这份特别的入学防触电须知，务必告诉孩子。

本报讯 （记者 周瑾 通讯员
孔月萍 仲春林）9月6日，中国铁塔
股份有限公司南京市分公司维护
经理戴晓岳登录江苏省级智慧能
源服务平台上的中国铁塔基站运
维监测系统，收到系统推送的“南
京紫金生态园日用电量环比超标”
告警信息，随即联系一线运维人员
赴现场排查并消除了故障。

中国铁塔基站运维监测系统
是国网江苏省电力有限公司深挖
电量数据价值，组织营销服务中心
和江苏方天电力技术有限公司联
合开发的一款通信运营商数据服

务产品，于7月13日上线。
该系统具备电量变动分析、预

警监测等功能。中国铁塔江苏省分
公司运维管理人员登入系统后，即
可一键查询基站的电费、电量、用电
曲线等信息，进而从时间、空间维度
对比分析单个基站的历史用电、不
同基站的综合用电等情况，并实时
捕捉用电曲线的异常波动。

预警监测功能模块分日用电量
环比超标、日用电量同比超标、日用
电量额定功率超标三类异常预警。
一旦日用电量同比或环比超过20%，
额定功率超过铁塔公司设置的标杆

功率20%，系统即自动判定当日用电
异常并生成预警。运维人员登录系
统，即会收到包含具体异常类别的
告警信息，提醒查找原因、开展处
置。上线至今，该系统已累计发出
各类电量异常预警信息1.4万余条。

据悉，该系统设置了省、市、区
三级账号，方便各层级了解所辖区
内基站的用能和运营情况，也方便
上级单位监督下级单位基站运营的
质量。“以市级账号为例，运维人员
发现异常可立即下发维护工单。作
为上级，拥有省级权限的运维人员
也能监督市级运维人员的异常排查

情况。”国网江苏营销服务中心能源
计量部主任杨世海介绍。

中国铁塔是大型国有通信铁
塔基础设施服务企业，在江苏共有
各类通信基站 7.5万个。每个基站
基本都有机房、电源、空调和室内
分布系统等用电设备，其运营的铁
塔平均日用电量约430万千瓦时。

此前，虽然“网上国网”APP已有
查询日用电量功能，但每日查询对比
工作量很大，因此铁塔公司采用人工
对比当月和上月用电量的方式，排查
基站用电量异常情况。从故障出现
到解决，最长时间会超过1个月。

“有了预警监测功能，现在我们
能实时掌握基站用电的异常情况，及
时赴现场查找原因并排除故障，平均
处置时间缩短至3天，运维效率提升
了10倍。”中国铁塔江苏省分公司运
营维护部主管胡滨说，经测算，全省
基站由此每年可节约用电500万千
瓦时，降低用能成本超过300万元。
此外，该系统还能绑定基站与为其供
电的线路信息。当供电企业安排线
路按计划进行停电检修时，系统会提
前推送受影响的基站清单，以便基站
运维人员及早获知，安排发电机到现
场保电，保证通信服务的可靠性。

全省7.5万个通信基站有了“用能管家”
电量异常预警信息已发万余条 故障处置效率提升10倍

本报讯 （严文藻）9月3日，长
江流域最大的水上绿色综合服务
区——如皋水上绿色综合服务区
正式投运。

该服务区位于如皋市长江镇长
源物流码头，根据国家海事局统一部
署，于去年6月由南通海事局和如皋
市政府共同推进，如皋富港建设集团
全额投资建设，旨在为过往长江入海
口之前最平坦、水面宽阔的如皋段船
舶提供安全、环保、便捷的生活垃圾、
生活污水处理和燃油补给等服务。

据悉，服务区由专门靠泊船只的
110米长“威龙”号大趸船和分别提供
船民生活、应急救援、燃油补给服务
的3条小趸船及待泊基地组成，还配
套建设了生活污水与垃圾接收船、交
通运输船各1艘。其中，“威龙”号趸
船上安装有4台岸电桩。服务区的

建成投运，改变了过去入港船舶只能
把生活垃圾和污水等污染物扔进垃
圾桶或者排入长江，严重威胁长江生
态环境的状况，能将船上的垃圾和污
水全部排入市政管网，而且靠泊船只
可从岸电桩上接入稳定可靠的电源，
船员可在服务区内逛超市、理发等，
甚至享受无人机送菜上船服务。

为了保障服务区如期建成，国
网如皋市供电公司全力服务。2020
年 6月，该公司接到如皋海事局和
富港集团用电申请，立即组织30余
人的联合工作小组研究供电方案，
最终确定采用双回路供电方式，从
110千伏港区变电站10千伏春江线
和森林线接入电源。与此同时，与
电信施工方沟通，利用同条线缆管
道敷设，并科学规划管道走向，尽
量缩短线缆长度，压降施工费用。

“威龙”号内部需要安装两台变
压器和4台高低压配电柜。去年11
月，该公司抽调3个班组的40多人投
入施工。为了方便客户后期维护，还
想方设法在有限的空间里“挤”出了
维护通道。今年7月，该公司又为服
务区内的超市、理发室设计了室内电
线、插座方案，并完成了施工。

今年 6月 11日，该服务区投入
试运营。“按照每日停靠船泊 60艘
次、平均在港时间3天计算，每年可
减排二氧化碳 1.6万吨、二氧化硫 4
万吨、氮氧化物 248吨。”富港集团
有限公司董事长许宁介绍。

9月3日，“豫信号”货轮停靠服
务区，在接受污水处理等服务时，船
长李永军作为首位顾客，到设在生
活服务船上的超市购买了洗衣粉等
生活用品，并在理发店理了个发。

如皋供电力助绿色港口建设

长江流域最大水上绿色综合服务区投运

本报讯 （张聪 倪宇璇 沈竹
筠）9月3日，国网苏州供电公司完
成该市高新区吴宫丽都小区充电
桩整体规划改造项目送电。这是
该市首个老旧小区充电桩整体规
划改造项目。

近年来，新能源汽车技术、市场
逐步完善和成熟，电动汽车走进千
家万户，带来绿色出行新体验的同
时，也引发了新的烦恼。“受早期配
网规划制约，居民申请充电桩往往
涉及配套电力设施改造及土建施
工，需向物业和供电企业提出申请，
且周期较长。”苏州供电公司市中供
电服务中心副主任吴春喜介绍，以
往电动汽车覆盖率不高，且受小区
供电容量限制，居民申请充电柱一
般采用“一事一办”方式。但此方式
存在重复申请、反复施工的问题，且
无法满足车主快速接电的需求。

4月初，苏州供电公司以吴宫丽
都小区首个充电桩业务咨询为契
机，主动对接小区物业服务公司及
业主委员会，将该小区作为试点开
展充电桩整体规划改造建设，并根

据小区未来充电桩接入需求，超前
规划、提前建设相关配套电力设施。

项目启动后，苏州供电公司市
中供电服务中心对小区内供电电
源、线路走向、车位等情况进行勘
查，本着兼顾电源分布和用户投资
最优的原则，在3个区域对充电桩
供电设施布点进行整体规划，并按
照自有车位满桩的最大值情况进行
供电容量需求分析。“常规家用充电
桩功率一般为7千瓦，按照40%的同
时率计算，小区所有自有车位都接
入充电桩将会增加 350千瓦的负
荷。”吴春喜表示，目前该小区供电
容量为4100千伏安，负载率为51%，
能够满足未来充电负荷增长需求。
此次改造新增电缆分支箱5个、集
中计量箱18个，敷设桥架230米。

该小区物业服务公司经理王
忠智表示：“今后小区再有居民申
请充电桩接入，只需向供电企业
提出装表申请，然后将充电桩接
入电表即可。不用再进行配套电
力设施施工，真正实现了从‘桩等
电’转变为‘电等桩’！”

从“桩等电”转变为“电等桩”

苏州首个老旧小区充电桩整体规划改造完成


